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Audiência Pública no CEFET-RS

Análise das propostas para criação de licenciaturas.

Foi realizada dia 16 de abril, na Unidade de Ensi-
no de Pelotas do CEFET-RS, a audiência pública para 
análise das propostas para criação de licenciatura para 
formação de docentes que atuarão na Educação Profis-
sional e Tecnológica, a fim de contribuir com o Ministé-
rio da Educação na elaboração de novas diretrizes cur-
riculares. O evento contou com a participação de várias 
instituições e de representantes de todas as Unidades 
de Ensino do CEFET-RS. Na programação da manhã, 
o prof. Dr. Mauro Del Pino da UFPEL abordou o tema 
Formação de docentes para a educação profissional, e o 
prof. Odeli Zanchet, Diretor de Ensino do CEFET-RS e 
um dos coordenadores da audiência pública, apresentou 
as propostas do MEC para cursos de licenciatura, des-
tinados à formação de docentes para a educação profis-
sional. 
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+ DESIGN - mostra talento dos alunos dos cursos de De-
sign do CEFET-RS

Todo o talento e a criatividade dos jovens designers 
do Centro Federal de Educação Tecnológica de Pelotas fo-
ram apresentados à comunidade.  Na mostra, dezenas de 
desenhos, ilustrações, peças gráficas, embalagens, maque-
tes de móveis e móveis,  entre outros trabalhos,  produzi-
dos por alunos dos cursos Técnicos em Design de Móveis 
e Técnicos em Programação Visual, ficaram expostos. A 
atividade integrou o projeto +Design, ciclo de palestras e 
oficinas que ocorreu de 23 a 25 de abril.  Além das peças 
gráficas, durante o + Design, também estiveram em expo-
sição projetos de animação e web design. 

O coordenador da área de Design, prof. Alfredo Luiz 
Cordeiro Viana, ressalta que os móveis/maquetes  criados/
projetados  a fim de  contemplar necessidades em escolas 
e instituições públicas de Pelotas é uma prática adotada 
pelo curso. “São projetos de cunho social, que motivam 
muito os alunos”, reforçou o coordenador.  

 Nesse período, os jovens, também tiveram a oportu-
nidade de dialogar com importantes profissionais da área: 
José Antônio Verdi, Alexandre Assunção, André Macedo, 
Raul Garré, Rodrigo Elste, Roberto Martini, Marcelo Mo-
reira, Francisca Michelon, Eulália Anselmo, Willian Gar-
cia.

O evento contou com o patrocínio das empresas AG2, 
Stampa e AG2 Impressões e com o apoio de criação de 
Falópio Estúdio Gráfico, bem como com o envolvimento 
dos professores e alunos do curso, cuja efetiva participa-
ção revela  mais laços, mais motivação,  mais repertório, 
mais saberes... enfim + Design. 

Beatriz Katrein, Lino Soares, Daniel Garcia e Mauro Del Pino

DISTRIBUIÇÃO 

GRATUITA
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L Na visão da Diretoria de Administração e 
de Planejamento (DIRAP), a análise dos dados 
referentes à infra-estrutura da Instituição não 
deixa dúvidas: o CEFET-RS está, a cada ano, 
superando expectativas quanto às condições de 
trabalho da área acadêmica e administrativa. O 
trabalho desenvolvido, a partir do crescimento 
anual do orçamento, bem como da aprovação 
de projetos voltados à obtenção de recursos 
para objetivos específicos junto ao Ministério 
da Educação, tem apresentado significativos 
avanços para que algumas importantes deman-
das da comunidade pudessem ser sanadas.

Nessa perspectiva, ressalta-se que estão 
sendo finalizados alguns projetos de reformas 
e/ou obras, nos quais se incluem: a construção 
das Unidades de Bagé, Camaquã e Venâncio 
Aires; a cobertura das quadras poliesportivas 
da Unidade de Pelotas; a reforma dos blocos 
restantes da Unidade de Charqueadas; a cons-
trução de mais blocos de sala de aula na Uni-
dade de Passo Fundo.  

A aquisição de um microônibus para o 
atendimento das Unidades de Charqueadas e 
Sapucaia do Sul e de um ônibus para o atendi-
mento de todas as Unidades, somados aos veí-
culos adquiridos nos anos anteriores, apontam 
para uma grande renovação e o incremento da 
frota de veículos. Além disso, a garantia de 
recursos anuais, voltados para o investimen-
to em acervo bibliográfico, equipamentos de 
tecnologia (com destaque para a área de in-
formática e para as especificidades de todos 
os cursos e áreas), capacitação de servidores, 
mobiliário e climatização apresentam-se como 
exemplos de demandas que, aos poucos, estão 
sendo atendidas.

Somos cientes de que a crescente me-
lhoria carece ainda de maior envolvimen-
to de todos, tanto no planejamento espe-
cífico de seus setores, como na efetiva 
participação no Plano de Desenvolvimento 
Institucional e  importantes passos têm sido 
dados, haja vista o trabalho dos coordenado-
res de área física e material dos cursos/áreas 
que, integrado entre as áreas de ensino e de ad-

ministração, já tem demonstrado resultados 
eficazes em relação à complexidade dos pro-
cessos licitatórios, estabelecida pelo governo, 
principalmente, no que se refere aos pregões 
eletrônicos.

Para auxílio à DIRAP, nas ações voltadas à 
melhoria na organização dos processos de pla-
nejamento da instituição, foi criada a Assesso-
ria de Planejamento, em que atua a servidora 
Maria de Lourdes Ortega Antunes. A criação 
dessa assessoria reflete o caráter positivo do 
atual momento vivenciado pelo CEFET-RS, 
no que tange aos recursos financeiros.  

A transformação de nosso CEFET em Ins-
tituto Federal de Educação, Ciência e Tecnolo-
gia é outro aspecto que aponta para a necessi-
dade de um maior planejamento institucional, 
com o propósito de que esse processo ocorra 
da melhor forma possível. 

Enfim, acreditamos que o verbo planejar 
deverá caracterizar grande parte das ações ins-
titucionais desenvolvidas ao longo dos próxi-
mos anos, motivo pelo qual incentivamos e 
estamos criando novos espaços voltados à par-
ticipação de todos.

Um cordial abraço.

Daniel Espírito Santo Garcia
Diretor de Administração e de Planejamento

O planejamento no contexto atual do CEFET-RS
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Ocorreu de 15 a 18 de abril, em Bonito - MS, o XX 
Fórum de Assessoria para Universidades Brasileiras em 
Assuntos Internacionais (Faubai). O Fórum congrega os 
assessores para assuntos internacionais das universida-
des brasileiras, incluindo também os CEFETs. A profes-
sora Lia Pachalski, da CORINT, teve a oportunidade de 
participar, conhecendo colegas de diversas instituições 
brasileiras que trabalham em assuntos internacionais. 

A extensa programação incluiu palestras e oficinas, 
ministradas por representantes de instituições acadêmi-
cas nacionais e internacionais, da CAPES, Ministério 
das Relações Exteriores, Ministério do Turismo, bem 
como dirigentes de agências internacionais presentes 
no Brasil, vinculadas às embaixadas, interessadas em 
promover o intercâmbio de estudantes e professores/
pesquisadores. 

A primeira palestra, proferida pela presidente da 
Faubai, profa. Luciane Stalavieri, (UCS), versou so-
bre o processo de internacionalização das instituições 
no Brasil, o qual diz respeito ao envolvimento de toda 
a comunidade acadêmica, considerando que as ações 
internacionais são abrangentes (projetos de pesquisa, 
bolsas, intercâmbio, projetos interinstitucionais, apren-
dizagem de línguas estrangeiras etc).

A seguir, pronunciaram-se o embaixador da Po-

lônia no Brasil, bem como representantes das embaixa-
das da China, França, Espanha, Portugal, Chile, Esta-
dos Unidos, Alemanha e Itália. Todos pontuaram a rele-
vância do intercâmbio acadêmico e cultural, lembrando 
que tão importante quanto ir a um outro país e divulgar 
o seu próprio, também é voltar para o país de origem e 
ser um multiplicador, contribuindo dessa forma com o 
processo de internacionalização. 

A professora Lia destacou a importância de duas 
oficinas das quais participou que apresentaram assuntos 
de interesse para o CEFET RS: a dupla diplomação e 
estratégias de internacionalização para as instituições 
de ensino no Brasil. 

CEFET-RS participa de XX FAUBAI 

CEFET-RS coordenará cursos na área da construção civil 
em Passo Fundo  

Nos dias 14 e 15 de abril, o coordenador do Curso de Edificações, João Pouey, juntamente com os professores 
Miguel Norberto Pinto, responsável pela implantação dos cursos básicos de construção civil, e Nelson Oliveira, 
representando a Funcefet, estiveram em Passo Fundo, participando de reuniões com o presidente, Plinio Humberto 
Donassolo, o vice- presidente administrativo, Luiz Antônio Giacomini, a secretária executiva, Maristela Murari 
Marmentini , todos do Sinduscon de Passo Fundo e com o senhor Fernando Müller Pires, assessor do deputado 
federal Beto Albuquerque. Foram tratados assuntos sobre os cursos básicos de qualificação de pessoal na área da 
construção civil, solicitados pelo Sinduscon de Passo Fundo, os quais serão ministrados sob a coordenação do CE-
FET-RS - Pelotas, com verbas do MEC, através de emendas do deputado Beto Albuquerque.

Na terça feira (14), participaram também da reunião, o diretor da Unidade Passo Fundo do 
CEFET-RS, Luis Afonso Tavares da Fonseca, o representante da indústria moveleira, Adriano Escobar, e repre-
sentantes da prefeitura municipal do Passo Fundo, que será parceira nesse empreendimento.

Passo Fundo: Cursos básicos de qualificação de pessoal na área da construção civil
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Professora Ana Paula Cunha teve projeto 
aprovado pela embaixada dos EUA

Professora de Inglês do CEFET-RS selecionada pela embaixada dos EUA para participar 
de Programa ITD, em Massachusetts

A professora Ana Paula de 
Araújo Cunha, da coordenado-
ria de Códigos, Linguagens e 
suas Tecnologias (COLINC), da 
Unidade de Ensino de Pelotas do 
CEFET-RS, foi a única educado-
ra brasileira que teve seu projeto 
selecionado pela embaixada nor-
te-americana para participar de 
um dos programas de Estudo dos 
Institutos dos Estados Unidos para 
Educadores Estrangeiros, que pro-
verá dois grupos multinacionais de 
30 educadores que tenham algum 
tipo de vínculo com o Ensino Se-
cundário, incluindo professores de 
inglês, planejadores de currículos 
escolares e acadêmicos, escritores 
de livros didáticos, oficiais de Mi-
nistério da Educação, entre outros.

Um dos objetivos de tais ins-
titutos é promover o melhoramen-
to da qualidade de ensino acerca 

de questões econômicas, políticas 
e sociais relacionadas à sociedade 
americana em instituições acadêmi-
cas no mundo inteiro. Os demais can-
didatos selecionados são provenien-
tes de países como França, Bélgica, 
Itália, Grécia, Japão, Noruega, Áfri-
ca do Sul, Romênia, Sérvia, Polônia, 
Israel, El Salvador, Egito, Iraque, 
Filipinas, República Democrática 
do Congo, Índia, Paquistão, Espa-
nha, Camarões, Bulgária, Equador e 

Nova Zelândia.
A professora Ana Paula inte-

grará o Programa ITD (Institute for 
Training and Development) intitu-
lado “Democracia Americana: De-
bates continuados sobre Direitos e 
Deveres”, o qual provê um panora-
ma geral dos debates em torno do 
tema diversidade e como esses têm 
perpassado/permeado a história, 
política e cultura dos Estados Uni-

dos. Subtemas, tais como relações 
raciais, eqüidade de gênero, liber-
dade religiosa, natureza e meio am-
biente, imigração e diversidade são 
discutidos e articulados à questão 
temática mais ampla do desenvol-
vimento da democracia e direitos. 

A professora ficará nos Estados 
Unidos de 20 de junho a 2 de agos-
to de 2008, na cidade de Amherst, 
Massachusetts.

Unidade de Ensino de Sapucaia do Sul
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A Unidade de Ensino de Sapucaia do Sul está receben-
do, desde o dia 31 de março, curso de capacitação e 
aperfeiçoamento no desenho de peças mecânicas em-
pregando o software SolidWorks®. Com o apoio da 
empresa SKA na execução do projeto, professores das 
quatro Unidades de Ensino (Pelotas, Sapucaia do Sul, 
Charqueadas e Passo Fundo) estão ampliando seus co-
nhecimentos da ferramenta de desenvolvimento de pro-
duto, visando a uma melhor formação do corpo discente 
dos cursos, segundo as necessidades do mercado.

CAPACITAÇÃO EM DESENHO TÉCNICO
PARA SERVIDORES

Na segunda quinzena de março, o Programa de Mobili-
zação da Indústria Nacional de Petróleo e Gás Natural 
(PROMINP) iniciou os trabalhos de formação de mais uma 
turma na Unidade de Ensino de Sapucaia do Sul. Tendo 
por principal desafio identificar e implementar ações e ca-
pacitar profissionais – desde o nível básico até o superior 
– para atender as demandas de bens e serviços dos setores 
de petróleo e de gás até o ano de 2010, o PROMINP, atuan-
te desde 2007 em parceria com o CEFET-RS, está viabili-
zando capacitação às profissões de Supervisor de Condicio-
namento/Comissionamento e Supervisor de Suprimento. A 
coordenação dos cursos está sob responsabilidade do Prof. 
Marcus Vinícius F. Coelho. 

SAPUCAIA DO SUL RECEBE PROMINP
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Alunos do curso de Restauro visitam 
castelo Assis Brasil

Como parte da programação do reinício das aulas do 
curso de Restauro de Elementos Decorativos, alunos e 
professores visitaram, no dia 15 de abril, o Castelo Assis 
Brasil, em Pedras Altas. O curso é resultado da parceria re-
alizada entre o CEFET-RS e o Instituto Ítalo-Latino Ame-
ricano (IILA). O passeio propiciou aos alunos a possibili-
dade de conhecer a construção iniciada em 1908, analisar 
as suas patologias e as soluções propostas na recuperação 
desse importante patrimônio da região sul do Estado. 

Atualmente a obra tem projeto de restauro protocolado 
no Ministério da Cultura a espera de ser contemplado com 
a Lei Rouanet. 

O castelo foi projetado por Assis Brasil, que o manteve 
sempre em obras até 1938, quando morreu aos 80 anos. 
Durante o passeio, conduzido pela neta de Assis Brasil, 
Lydia Costa Pereira de Assis Brasil, o grupo se familiari-
zou com a história da granja e da família, que se misturam 
com a história política e agrária do Rio Grande do Sul.

O objetivo da família é restaurar o prédio e transformá-
lo em museu. Os alunos, além de ficaram encantados com 
o potencial turístico do lugar, aproveitaram para pôr em 
prática conhecimentos adquiridos no curso feito no CE-
FET-RS. As infiltrações foram as patologias mais visíveis, 
identificadas pelo grupo, mas, segundo eles, nada que o 
restauro não possa contornar.

“Fiquei impressionado com a solidez da obra que só 
agora, cem anos depois do início da construção, é que co-
meça a ter problemas”, comentou o arquiteto Nereu Pitol, 
aluno do curso. Pitol disse que apenas com uma olhada é 
difícil identificar os problemas da construção. Para o arqui-
teto, outra informação que impressiona é sobre sistema de 
construção, avançadíssimo para a época.

O curso de Restauro de Elementos Decorativos tem 
apoio do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Na-
cional (IPHAN), escritório local do Programa Monumen-
ta, Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do Estado 
do RS (IPHAE) e UFPel. O primeiro módulo do curso foi 
aplicado em 2007, no qual se desenvolveram as técnicas 
de recuperação de argamassas e ornatos. De acordo com 
a coordenadora do Núcleo de Conservação e Restauro do 
CEFET-RS, professora Gisela Amaral Barbosa, o segundo 
módulo, se estenderá até 31 de maio.
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Apresentando Eletrônica

Os alunos do Curso de Eletrônica que ingressaram 
neste semestre na modalidade Ensino Integrado apre-
sentaram, valendo-se de recursos multimídia seus pri-
meiros trabalhos sobre Eletrônica. 

Neste semestre, os trabalhos estão sendo realiza-
dos de maneira interdisciplinar, envolvendo os profes-
sores Marco Antônio Simões de Souza (disciplina de 
Introdução à Eletrônica), Adriana Bordini, Luiz Carlos 
Falchi Jr e Marcel Mattos (Informática) e Eliege Mo-
reira e Silvana Perez (Língua Portuguesa). O trabalho 
foi proposto como uma forma de envolver os alunos 
e fazê-las de maneira ativa para conhecer o Curso de 
Eletrônica e seu mercado de trabalho, motivando-os 
pesquisar, elaborar suas conclusões e relatá-las, socia-
lizando informações com os colegas de outros grupos 
em cada turma. Ao mesmo tempo, os alunos mobilizam 
habilidades de informática, redação e apresentação 
oral, construindo o seu conhecimento de forma contex-
tualizada e significativa.

O trabalho foi desenvolvido em duas etapas. Na 
primeira, cada grupo entrevistou quatro profissionais 
da área de Eletrônica, procurando identificar o tipo 

de atividades que esses profissionais desenvolvem, que 
características pessoais e conhecimentos específicos 
eles consideram importantes para os futuros técnicos 
em Eletrônica. Na segunda etapa, os alunos, baseados 
nas entrevistas e em pesquisas na internet, procuraram 
identificar do que tratam áreas específicas da Eletrônica 
(Telecomunicações, Informática, Eletrônica Industrial 
e Eletrônica de Consumo), bem como atividades que 
um técnico de Eletrônica pode desempenhar em cada 
uma dessas áreas. Os estudantes elaboraram os textos 
de seus trabalhos no editor Word e as apresentações no 
PowerPoint. Os trabalhos são então colocados no am-
biente Teleduc, onde recebem sugestões de alterações e 
avaliação dos professores.

“Se eles já fazem isso no primeiro semestre, ima-
ginem no oitavo!!!”, diz o professor Marco Antônio. 
“Precisamos estar preparados para trabalhar com nos-
sos alunos em uma perspectiva diferente, em que eles 
utilizam as ferramentas da tecnologia para construir 
seu conhecimento, integrando vivências, habilidades e 
saberes que vão além das fronteiras disciplinares.”

Doação do terreno para a construção da 
Unidade de Ensino de Bagé do CEFET-RS 

Gabriel, Idílio, Brod, Raul, Lúcia e Jocelito

No dia 10 de abril, os professores Idílio Manoel Brea Victoria, Gabriel Rodrigues Bruno, Jocelito Saccol de Sá 
e os administrativos Raul Teixeira de Mello Filho e Lúcia Kmentt Costa - designados para efetivar a implantação da 
Unidade de Ensino de Bagé do CEFET-RS - juntamente com o Diretor Geral, Antônio Carlos Barum Brod, foram 
a Bagé para a assinatura da doação e a escritura do terreno em que será construída a nova Unidade de Ensino de 
Bagé do CEFET-RS.
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REUNIÃO COM FAMILIARES

Foi realizada no dia 18 de março uma reu-
nião com docentes, administrativos e familiares 
dos alunos. Neste dia os familiares visitaram 
as instalações da escola, foram apresentados 
ao corpo docente e  administrativos e traba-
lharam coletivamente na construção das metas 
2008. Contamos com a presença e a participa-
ção expressiva dos familiares que enriqueceu 
este momento.    

AULA INTEGRADA EDUCAÇÃO FÍSICA,  SO-
CIOLOGIA, COORDENAÇÕES 

 E EQUIPE DA SAÚDE

Outra atividade realizada, neste mês, foi a aula 
integrada entre as disciplinas de educação física, 
sociologia, coordenações, supervisão pedagógica 
e equipe da saúde. O objetivo era trabalhar com o 
desenvolvimento físico e as questões de gênero na 
adolescência, trazendo um olhar do campo da saú-
de, qualidade de vida e das relações interpessoais.

Para o mês que se inicia estão previstas as ati-
vidades de reestruturação dos princípios de convi-
vência e metas 2008 com os alunos, além, de uma 
reunião com os familiares.  

Aula Integrada - Fabricação Mecânica, Qualidade, 
Meio Ambiente, Saúde e Segurança 

 Os professores José Otoni Signorini Pinto e Ja-
nete Viegas Vieira da disciplina de Processos de Fa-
bricação Mecânica com a participação dos servidores 
da Área de Saúde, Enfermeira Joana D`arc Agostinho 
e o técnico em Enfermagem Humberto Santos Silva, 
desenvolveram aulas integradas com os alunos do 2º 
ano de Mecatrônica, durante a primeira semana do 
ano letivo, com o objetivo de construir conhecimen-
tos necessários quanto à saúde e segurança, qualida-
de e meio ambiente, necessários para a execução de 
tarefas que utilizem ferramentas, máquinas e equipa-

mentos, nas aulas práticas.
As atividades foram desenvolvidas a partir de apre-

sentação de eslaides, vídeos e com equipamentos de 
proteção individual, nos próprios laboratórios em que 
os alunos irão trabalhar no decorrer de seu curso. Houve 
grande interesse e participação dos alunos nas diversas 
atividades, pois foi demonstrado a eles a importância 
de se conhecer os riscos que podem advir da falta de 
conhecimento e de cuidados quando se realizam pro-
cessos de fabricação mecânica.

DE CHARQUEADAS 
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UNIDADE DE ENSINO 

Atividade de Integração

Na Unidade de Ensino de Charqueadas, diversas atividades marcaram o início deste ano letivo e tiveram como 
objetivo integrar e estreitar os laços entre escola, aluno e família. Dentre elas, destacamos tanto a interação entre 
servidores e alunos como também entre alunos e alunos.

Foram realizadas atividades de integração de todas as 
turmas dos três turnos.

No primeiro dia de aula, os alunos conheceram as ins-
talações da escola, professores e servidores técnico-admi-
nistrativos, bem como a estrutura curricular de seus cursos. 
As atividades de integração tinham por objetivo familiari-
zar os calouros com o espaço escolar e integrar novos e an-
tigos alunos entre si e com o pessoal   da   escola. Foi notá-
vel, principalmente, o envolvimento dos alunos adultos dos 
cursos noturnos que se divertiram e mostraram interesse 
pelas tarefas e equipes. 

O Núcleo de Atendimento às Pessoas com Neces-
sidades Educacionais Especiais-NAPNE da Unidade 
Charqueadas tem se reunido semanalmente, para rea-
lização do planejamento de ações a serem implemen-
tadas a partir das reflexões e estudos realizados pelos 
servidores envolvidos, em consonância com o Projeto 
Político Pedagógico da Instituição. A concepção do Nú-
cleo está em promover Políticas de Inclusão articuladas 
com os demais projetos que a Unidade de Charqueadas 
já vem desenvolvendo, tais como: Grupo de Trabalho 
“AFRICANIDADES”, Grupo de Estudos sobre o Meio 
Ambiente-GEMA, PROEJA , além de ações sobre 
“Educação e Saúde”, “Aprovação-Reprovação-Eva-
são”. Na foto há o registro da Formação Permanente 
que o grupo organiza e participa, elaborando o “Livro 
de Formação” o qual registrará a trajetória do Núcleo e 
seus estudos sobre a Educação Inclusiva. Além dos es-
tudos de Práticas Reflexivas, o Núcleo busca estar inte-
rado na comunidade e participará do Encontro do Grupo 

de Apoio Local à Inclusão, onde diversos segmentos já 
estão envolvidos. Também realizará uma pesquisa para 
identificar as Pessoas com Necessidades Educacionais 
Especiais do município de Charqueadas-RS, preparan-
do a Instituição através de ações que vão ao encontro do 
PDI do CEFET-RS, no que se refere à acessibilidade e 
formação docente para atender sua futura demanda.  

Formação permantente e práticas reflexivas

NÚCLEO DE ATENDIMENTO ÀS PESSOAS COM NECESSIDADES ESPECIAIS - NAPNE
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Professores da Universidade Tecnológica do Uruguai têm 
reunião de trabalho no CEFET-RS

O Diretor Geral do CEFET-
RS, Antônio Carlos Barum 
Brod, e sua equipe diretiva re-
ceberam na manhã do dia 2 de 
abril a comitiva do Conselho de 
Educação Técnico Profissional 
da Universidade do Trabalho 
do Uruguai, composta pelos 
professores Luis López Alvez, 
Eduardo Daniel Davyt Negrin, 
Luis Alberto Marco Thon e 
Juan Jose de Los Santos Mai-
sonave. O grupo fica em Pelo-
tas até sexta-feira para tratar do Projeto de Apoio ao 
Fortalecimento Institucional do CETP – UTU.

Na tarde de quarta-feira , às 15h30min, ocorreu 
reunião de trabalho avaliação do projeto ABC, novas 
demandas. Na quinta-feira (3), a partir das 8h30min, 
na sala 327 (formação de formadores) professores 
uruguaios reunem-se com professores do CEFET-
RS. Participa também do encontro, a Assessora In-

ternacional da Secretaria de 
Educação Profissional e Tec-
nológica do Ministério da Edu-
cação do Brasil (STEC/MEC), 
Márcia Moreschi.

Neste encontro, serão feitas 
discussões e avaliações sobre a 
visita a Rio Branco/Jaguarão no 
ano passado. Também haverá 
relato a respeito dos planos de 
curso/capacitação nas áreas de 
informática, mecânica, energia 
e meio ambiente nas regiões de 

fronteira, bem como uma visitação técnica aos cursos. 
Na sexta, às 8h, a comitiva é convidada especial 

da abertura dos jogos do Ensino Médio (Jogos Inter-
babas), às 9h, em encontro com professores do CEFET 
serão discutidas bases do novo projeto ABC - CEFET-
RS – UTU. Às 11h será feita assinatura do convênio 
UTU-CEFET-RS.

II Jornada da Produção Científica da Educação 
Profissional e Tecnológica da Região Sul

A Direção Geral do CEFET-RS, em continuidade 
a sua política de incentivar e incrementar a pesquisa e 
a pós-graduação na Instituição, está  iniciando  a orga-
nização da II Jornada da Produção Científica da Edu-
cação Profissional e Tecnológica da Região Sul, a qual 
será realizada no  CEFET-RS - Unidade de Ensino de 
Pelotas - nos dias 27, 28 e 29 de agosto de 2008.

Com esse intuito, foi realizada, na Unidade de En-
sino de Sapucaia do Sul, a primeira reunião do Comitê 
Regional do evento. Estiveram presentes os diretores  
dos CEFETs do Rio Grande do Sul e de Santa Catarina, 
da UTFPR e os representantes das Escolas Agrotécni-
cas da Região Sul.

Nessa reunião, foram definidas as linhas básicas da 
II Jornada, a qual terá como tema norteador: Educação 
Profissional e Tecnológica no Mundo do Trabalho. 

O diretor de pós-graduação, prof. Lúcio Almeida 
Hecktheuer, convoca todos os professores e alunos 
para participarem intensamente do evento, através da 
elaboração de artigos ou pôsteres que divulguem sua 
produção acadêmica.

Para mais informações, os interessados devem 
acessar o site: www.cefetrs.tche.br/jornada

Lucio Hecktheuer e Diretor Geral Antônio Brod
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CEFET-RS: Diretor Geral na solenidade de 
abertura dos Jogos Interbabas 

A alegria invadiu o ginásio do CEFET-RS, na ma-
nhã do dia 4 de abril. O tradicional torneio Interbabas 
(os novos alunos do CEFET-RS são chamados de ba-
bas pelos colegas), em mais uma edição, proporciona 
integração aos alunos do 1º ano do Ensino Médio, que 
este ano conta com a participação de alunos do Ensino 
Integrado. Às 8h, a cerimônia de abertura, conduzida 
pelo professor Rony Centeno, registrou a presença do 
Diretor Geral, Antônio Carlos Barum Brod; da Direto-
ra da Unidade de Ensino Pelotas, Gisela L. Duarte; da 
chefe de gabinete, Berenice Mattos da Silva; gerentes; 
coordenadores; professores; orientadora educacional, 
Maria Regina Maciel, supervisora pedagógica, Laizi 
da Silva das Neves; servidores administrativos; de seis 
grupos devidamente preparados para enfrentar as dis-
putas, bem como de uma entusiasmada torcida. Após a 
audição do hino nacional, a coordenadoria de Educação 
Física fez uma homenagem à supervisora Laizi da Silva 
das Neves, uma das idealizadoras da competição. Os 
jogos Interbabas aconteceram dias 4, 5 e 9 de abril.

CTG Carreteiros do Sul tem nova patronagem

No dia 29 de março, assumiu a nova patronagem do CTG Carreteiros do Sul, do CEFET-RS. A data foi marcada 
com um jantar, sob responsabilidade dos peões, e a presença de aproximadamente 100 pessoas, que assistiram às 
apresentações das invernadas artísticas dos visitantes: CTG Joaquim Teixeira Nunes e CTG Caminhos da Tradi-
ção. 

A comissão que compõe a atual patronagem é formada por professores e, também, por alunos do Ensino Téc-
nico e Médio da Unidade de Ensino de Pelotas do CEFET-RS.

Nova patronagem
Patrão: Rony Centeno Soares Júnior
Patrão Conselheiro: Clarice Brauner
Capataz: Priscilla Fonseca
1º Sota-Capataz: Samuel Peil
2º Sota-Capataz: Fabrício de Souza
1º Agregado das Pilchas: Isadora Peil
2º Agregado das Pilchas: Dalvina de Almeida

Diretor Geral Antônio Brod
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COORDENADORIA DE CONTROLE DE ORÇAMENTO - Coordenadora Sandra Reinhardt

São algumas ações da Coordenadoria de Contabilidade:

- Compatibilizar e consolida a proposta orçamentária do CEFET-RS,  inclusive  créditos 
orçamentários; 
- Elaborar,  junto a DIRAP  a proposta orçamentária da instituição;
- Lançar no sistema SIMEC os dados da proposta orçamentária;
- Acompanhar e elaborar a execução orçamentária, realizando as gestões necessárias, 
quando for o caso, junto aos órgãos do MEC;
- Controlar os saldos dos créditos orçamentários.
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Luiza Madeira

Bianca Rosa Peres (bolsista)

Sandra Reinhardt

Noeldi Coelho

Teresinha Beskow
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COORDENADORIA DE CONTABILIDADE - Coordenadora Christine Morales

São algumas ações da Coordenadoria de Contabilidade: 

- Executar atividades de escrituração e controle contábil;
- Analisar processos de despesas orçamentárias quanto à regularidade;
- Controlar a aplicação de suprimentos de fundos;
- Acompanhar a execução dos convênios e dos contratos no SIASG; 
- Elaborar Prestação de Contas de Suprimentos de Fundos e de Convênios;
- Elaborar o processo de Prestação de Contas Anual da Entidade para ser submetido à apre-

ciação e aprovação dos órgãos de controle interno e externo.

Da esquerda para direita: Cláudia Fernandes, Silvia Sedrez, Christine 
Morales, Lúcia Costa Ávila, Eliana Silveira, 

Juliana Louzada (bolsista), Ilga Zarnott,Vanessa Kerstner 

Arlete Machado Luciana Freitas

Eclair Born Machado
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Marie-Christine Josso da Université de 
Genève no CEFET-RS

Vinte anos de práticas de refle-
xão, sobre e nos procedimentos de 
histórias de vida em formação, per-
mitem fazer uma síntese sobre a sua 
contribuição e compreender a for-
mação do ponto de vista dos sujei-
tos aprendizes, bem como as aspi-
rações de conhecimento em relação 
aos contextos de utilização de pers-
pectivas biográficas. Josso oferece 
desse modo, um amplo panorama 
europeu e internacional de autores 
que publicaram suas pesquisas nes-
se âmbito e distingue as histórias de 
vida como projeto de conhecimento 
das perspectivas biográficas temá-
ticas a serviço de projetos especí-
ficos. Nessa diversidade, porém, 
depreende-se uma unidade: a preocupação de construir 
um saber a partir de um trabalho intersubjetivo dos 
autores dos relatos com os pesquisadores e, por con-

seguinte, a preocupação de dar ao 
trabalho sobre e com a subjetivi-
dade um estatuto hermenêutico 
produzindo, ao mesmo movimen-
to, um reconhecimento do proces-
so de construção de si e dos co-
nhecimentos generalizáveis pelo 
seu valor de uso.

PPGE/FAE/UFPel e CEFET-
RS trouxeram a Pelotas a impor-
tante pesquisadora suíça, Marie-
Christine Josso, para debate e 
intercâmbio com grupos de pes-
quisa. 

A palestra, aberta à comuni-
dade, ocorre dia 18 de abril, às 
14h, no auditório Enilda Feistauer 
do CEFET-RS e teve como tema: 

Pesquisa - Formação e Autobiografias Aprendentes.

Lifemed faz doação de equipamentos ao CEFET-RS 

Na manhã do dia 3 de abril, a LIFEMED, representada 
pelos colaboradores Fabrício Ferreira e Márcia Beduhn, en-
tregou ao professor Rafael Galli, coordenador da área física 
do curso de Eletrônica, do CEFET-RS, equipamentos suca-
teados. Segundo o prof. Galli, com atitudes dessa natureza, 
a empresa contribui com o processo de aprendizagem dos 
alunos de Eletrônica. Na ocasião, foram doados: caixa de 
som, drive CD-ROM, CPU, drive de disquete.

Márcia, Fabrício e Rafael

Liege O. Rocha (bolsista)
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O A Gerência de Administração e suas coordenadorias, com exceção da de Protocolo, Arquivo 
e Transportes, está localizada no 2° andar, do prédio principal e tem como gerente a servidora 
Petrona Costa Valle. Segundo Petrona, a GA através da execução de suas atividades, articulada 
com suas coordenadorias: Contabilidade; Controle de Orçamento; Financeira; Compras; Patri-
mônio; Protocolo, Arquivo e Transporte, oferece suporte técnico operacional e assessoramento, 
que favoreçam as Unidades de Ensino do CEFET-RS no aperfeiçoamento e desenvolvimento 
do processo educacional.

Neste mês, o Posteiro apresenta os servidores que trabalham nas coordenadorias: Financei-
ra, Contabilidade e de Controle de Orçamento.

São alguns objetivos da Gerência de Administração:

- Executar o orçamento dos seus programas de trabalho, procedendo ao controle da gestão 
financeira e patrimonial verificando a utilização regular e racional dos recursos e bens públi-
cos;

- Promover orientação com vistas à racionalização da execução da despesa e a eficiência e 
eficácia da gestão administrativa;

- Acompanhar a execução dos contratos administrativos e dos convênios firmados com di-
versas instituições;

-  Atestar a regularidade da despesa;
- Ocupar-se, nos termos da Lei n.º 8666/93, Lei nº 10.520/2002 da realização de proce-

dimentos licitatórios para a aquisição de bens e serviços e cadastro de fornecedores junto ao 
SICAF;

- Realizar atividades relacionadas com o assessoramento técnico e administrativo, tanto dos 
contratos de execução de obras e serviços quanto do efetivo funcionamento da Unidades de 
Pelotas, Sapucaia do Sul, Charqueadas e Passo Fundo;

-  Atender solicitações de auditorias da Controladoria Geral da União e Tribunal de Contas 
da União, bem como de outros órgãos de fiscalização do Governo Federal;

- Subsidiar  com informações oportunas, as Unidades de Pelotas, Sapucaia do Sul, Charque-
adas e Passo Fundo, visando ao aperfeiçoamento das atividades desta IFE.

Rita Gomes e Maria Inês Medeiros
Petrona Costa Valle
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COORDENADORIA FINANCEIRA - Coordenadora Laís Chagas Souza

São algumas ações da Coordenadoria Financeira:

- Coordenar, supervisionar e assessorar as atividades desenvolvidas pela coordenação;
- Proceder a liquidação das despesas e efetuar pagamentos;
- Realizar o recebimento de valores oriundos da receita;
- Acompanhar, no SIAFI e CPR, as atividades de sua competência através de consultas e/ou im-

pressão de relatório financeiro, saldo bancário, entre outros;
- Efetuar a conciliação bancária das contas existentes;
- Controlar os processos de concessão de diárias, passagens aéreas e  terrestres;
- Consultar o cadastro de credores para efetuar os pagamentos;
- Executar controle diário de empresas optante pelo simples com envio documental para as em-

presas.
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Caroline Pereira (bolsista)  Rafaela Rodeghiero (bolsista)

Laís Chagas Souza

Mauro Giusti

Edison Viana Schuch

Cíntia Vaz

Cíntia Vaz


